

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Jueves 9 de Octubre de 1913.

Nº 23

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Alfredo Raga

Administrador: Leonidas Poveda

Un pueblo olvidadizo

En ningún pueblo de la República resalta tanto la inconsecuencia en Política como en el pueblo de Nicoya.

Ni el Dr. Durán ni don Máximo Fernández se han acordado nunca, antes de ahora, que ese lugar exista siquiera en el mapa de Costa Rica, ni para ir a conocerlo, ni para hacerle el más insignificante beneficio. Es verdad que a don Máximo lo han recibido como debe hacerlo en todas partes la gente que tiene dignidad, porque ese hombre mancha con su presencia en cada lugar adonde va a mendigar votos como recompensa de haber ido a países extranjeros también a mendigar oro y armas para herir a su Patria. Su presencia en cada lugar que ha ultrajado con sus especulaciones indignas y que vuelve a insultar buscando aplausos como el Oso que baila al son de la Pandereta, lo hacen acreedor a la burla, el desprecio y las retretas de latas.

La prosperidad (poca o mucha) de que disfruta Nicoya se debe única y exclusivamente a los esfuerzos hechos por don José J. Rodríguez y don Rafael Yglesias, que dedicaron de los fondos de la Nación cien mil colones para el fomento de la agricultura y de la industria y que evitaron con su celo que aquello se convirtiera en un fracazo por mala dirección.

Los tres gobiernos posteriores al del señor Yglesias no han hecho *absolutamente nada* en favor de Nicoya y la Colonia.

Don Ascensión hizo un contrato para la explotación del Ingenio, con un pariente del mismo apellido y un su antiguo Ministro e íntimo amigo; pero al fin les condonó una deuda de ₡ 20.000, porque dijeron que *habían perdido en el negocio*.

Desde entonces un extranjero, amigo y partidario de don Rafael Yglesias, le ha sacado mucho jugo al negocio, y hoy se convierte en acérrimo partidario de un Traidor a quien nada le debe, aunque suponemos espera mucho de él, y hace azules a sus peones, que estamos seguros habrían sido Yglesistas si hubieran procedido por su espontánea voluntad. Los Nicoyanos están en el mismo caso, pero tampoco hay que culparlos de que se hayan dejado arrear por el camino verde, porque tienen una especie de Figueroa, (aunque pobre) que ha sido siempre civilista, que le debe muchos servicios a Yglesias y que los maneja como a un rebaño, y que como el otro ordenó a los Espartanos usar la cinta azul, les ha ordenado a los paisanos del Cacique de Matambú (Leoniditas) que lleven la divisa verde, que es el color de la esperanza, no para ellos, sino para él, (el Cacique número dos, que sin nombrar persona, se llama... Alberto Flores) Este Albertito, se fué a San José a tantear el terreno y hacer tratados, y así como Figueroa halló mejor oferta en don Máximo, él halló más cómodo al Dr. Durán que no lo conocía, cumpliéndose una vez más el refrán aquel de "El que no te conoce que te compre". En definitiva, que don Federico y don Alberto se han volteado atraídos, uno, por la Esfera Máxima y repleta de... Banquetes de *primo cartel*, y el otro por las píldoras vegetales que creó lo han de engordar, porque según le dijo el Doctor, los jugos gástricos funcionan mal y hay que estimularlos.

El único Presidente que recordamos ha visitado a Nicoya y a la Colonia, y que se ha interesado en bien de ellas, es don Rafael Yglesias. También es el único Candidato que celoso de su honra calumniada por sus enemigos, ha creído dignos a los pueblos y caseríos más remotos de mirarlo de frente y oír su palabra elocuente y vindicativa de cargos injustos y temerarios.

El Dr. Durán nunca irá ni escribirá una receta para mejorar la salud de los Nicoyanos.

Don Máximo ha ido a insultar con su presencia y su *elocuencia* vulgar a toda la gente honrada que lo rechaza indignada. También ha ido a muchas otras cosas en que ha hecho el papel de payaso y Sancho Panza. Fué a plagiar tontamente el viaje de don Rafael Yglesias,

sin acordarse que un gallo de alto vuelo y con las alas del patriotismo limpias de manchas de lodo, llega a todas partes sin arrastrarse en los pantanos, mientras que un paquidermo tiene siempre que ir chapaleando en los fangales.

El Gallo al hacer vibrar sus alas para ascender más y más, arrojó al abismo los insectos de la calumnia que trataban de arrancarle plumas a su honra. Con su voz sonora como el clarín que le acompaña, cantó la verdad, hasta que alumbró la aurora de la justicia. Cantó claro en todas partes y su sinceridad y franqueza le prodigaron merecidos y nutridos aplausos. Su regreso a San José en mejor salud que cuando salió de allí, y el recibimiento que le hicieron para felicitarlo más de quince mil amigos, son la expresión de la conciencia tranquila y la gratitud.

Don Máximo con aspecto sombrío y repleto de bilis arrastra su mole en los barriales y a medida que avanza se convence más y más de que todos lo desprecian; que los pocos que lo acompañan, lo han engañado, y se siguen fingiendo adictos para seguirlo explotando. Se suelta en improperios contra propios y ajenos, y el único medio de callarlo, es llenarle la boca y el abdomen de golosinas, recomendándole una digestión tranquila, para entretenerlo algunas horas.

La naturaleza le es hostil. A su venida, la Roca de Carballo se anticipa a cerrarle el camino. Por todas partes lluvia, oscuridad, cencerradas y el azul... brillando por su ausencia. Siempre el vacío, salvo los que lo acompañan para hacerle ver molinos de viento, para que no se escape la Ballena que se están chupando los Pulpos.

Y el regreso del Réprobo a San José, podía ser más chirle y de más mal aguero? También la naturaleza se mostró ceñuda; interrupciones, derrumbes, naufragios. El César de barro no se ahogó tampoco, porque las olas protestando, lo lanzaron hacia la playa, conformándose con darle un baño al despedirse de él, volviéndole la espalda con desprecio. Qué vamos a hacer con eso?, dijeron; los peces en vez de engordar se envenenarían !!!. Y el aspecto del Réprobo al llegar a la

Capital!, y el recibimiento que le hicieron? Llegó triste y molido a tenderse a la Bartola en su Campo de Marte, descansando hasta que se levantó a deleitarse con las travesuras de sus muchachos en la Estación del Atlántico. "Qué chicos tan moderados!, se conformaron con quebrar los vidrios; si se atrevieran a hacer lo mismo con esos malditos rojos! pero esos condenados no se están quietecitos y si se alborotan, me sale la venada careta. Ya he traído bastantes desengaños del Guanacaste.

Nicoya, por los servicios recibidos del Gobierno de Yglesias debiera ser netamente civilista sin embargo, aunque tenemos mayoría en el cantón, nos causa

extrañeza que haya unos cuantos duranistas y alguno que otro fernandista.

NICK.

Un desengaño más

"El Pacífico" se deshace en elogios para don Ricardo en un artículo que titula LECCIONES DE CIVISMO Y PLÁTICAS AL PUEBLO PORTEÑO; pero no contaba con que a la inmortalidad de don Ricardo hay que agregarle el último carambolazo que les suministró a los azules.

Don Richar empuña el Taco, coje de mingo a don Anibal, hace doble carambola con Camacho y Velázquez, derriba todos los pa-

litroques azulez, mete todas las bolas en las bolsas y se sienta sonriente a gozar del espectáculo.

El primer telegrama-caustico le tocó en suerte al Partido Civil y resultó enteramente "gratis"; pero como don Ricardo no es hombre que se disculpa o retrocede, probablemente se dijo, "no hay más remedio que "emparejarlos", y esperó tranquilo que se fuera presentando la ocasión.—¿Qué los duranistas encontraron a su sobrino a propósito para darle vuelta al manubrio del molejón para amolar sus hachitas (bien amelladas por cierto)?; ahora me toca, se dijo don Ricardo, y escribió: "Sobrino, dígame a los duranistas que busquen otro palo en que ahorcarse, que tenga ramas más

San Rafael

(24 de Octubre)

La Directiva Central de esta ciudad excita a todas las Directivas Civilistas del país para suscribir una manifestación de todos los coopartidarios del Sr. Yglesias, saludándolo el día de su onomástico.

La de esta Provincia irá suscrita por los mil ochocientos civilistas que tiene actualmente el Sr. Yglesias aquí.

verdes y robustas, porque con su misma hacha corto el retoño que me nació como sobrino; que busquen otro Gato conque sacar las castañas del fuego, porque Ud. de hoy en adelante no es mi sobrino. Su ex-Tío Ricardo".

Los Réprobos bailaron de alegría, olvidando el telegrama al neo de Grecia y creyéndose librado del chubasco; pensaron que don Ricardo les *hacía ojitos* y para corresponderle y animarlo lo pusieron por las nubes; hasta "El Pacífico" lo comparó con Guzmán el Bueno, con Ricaurte, con Bolívar, Juan el Erizo, & &. Però resultó que mientras pacíficamente le cantaba FOSTER el Te Deum, y sin darles tiempo de abrir el paraguas, les caé un aguacero que los deja más escu-

rridos que una tripa después de una abundante dosis de castor.

El cándido de don Anibal, cuyas facultades mentales van ya en decenso galopante, quiso plagiar a Chito León creyendo inocentemente que al preguntarle a don Ricardo a quema ropa si quería que triunfara el Partido Civil, le contestaría, "ni rojos ni verdes". No quedan más que los azules dignos del premio gordo, (pensó don Anibal). Pero nuestro Presidente que comprendió la estrategia del Diputado Rojo y Azul (según las circunstancias), le contesta; "Ud., Camacho y Velazquez son una trinidad de badulaques que no merecen que se les tome en cuenta, y... mejor es que se vayan con su música a otra parte."

Los civilistas aplaudimos desde el balcón, porque tenemos el hacha bien afilada sin ayuda de vecino, que cuando se declara en huelga es terrible.

Clarín Rojo.

Aclaración

Yo Juan Miranda hago constar por la presente que he calumniado al Doctor Cantillo con mi dicho a un orador fernandista, de que si me hice civilista había sido porque el citado doctor me había obligado a ello.

En este sentido hago pública la siguiente aclaración: que el antes mencionado doctor jamás ni en mí ni en alguno de sus

peones haya ejercido presión para que nos afiliemos a determinado partido. Me retracto de lo dicho, suplicando al doctor me perdone esta ligereza de carácter, y hago saber al público que si me cambié del civilismo al fernandismo no lo hago por convicción sino para no causar desagrado a mi novia que es fernandista.

A ruego de Juan Miranda que no sabe firmar.

Juan Rojas.

Testigo: Alberto Cagina.

Esparta, Octubre de 1913.

El que ignora interroga

¿Qué enfermedad padecerá el de la Guardia que no sale de una botica especialista en ciertas drogas?

Él, ninguna que sepamos; pero sí quiere *saber las que padecen los demás.*

¿Por qué después del discurso incendiario del revolucionario Gutiérrez que hasta a los Ministros amenazó de muerte y no dejó ni el *raspa dulce* que no sacara para amenazarnos: (qué miedo) los señores de la *argolla fernandista* de este puerto se reunieron en secreta conferencia?

Para escojer cada uno un lugar seguro entre barreras *por si se juegan los toros.*

¿Qué cosa es peor que un amigo tonto?

Un partidario necio.

¿Es don Anibal partidario del partido que no ganará la partida?

Sí: partidario partido y deshecho por preguntón *necio.*

¿Cuál es el mejor medio de obtener un buen hueso en el futuro triunfo (si lo hay, que no lo habrá?)

Llevando una cinta muy ancha azul y que llame mucho la atención, puesta en el sombrero, aunque la cabeza que cubra este sombrero sea una jícara vacía.

Un Tío.

GACETILLAS

Corredor Jurado. — El 29 de setiembre último le fué conferido por el Ejecutivo al activo comerciante don Luis Casavolone, el título de Corredor Jurado y Comisionista.

Felicitemos al amigo, y no dudamos que, con su mucha actividad, obtendrá muchos triunfos en su nueva carrera.

Correos. — De las Juntas de Abangares nos comunican lo siguiente: "por correo que salió de aquí el miércoles 24 de setiembre enviámosle una correspondencia de mucha importancia al señor Lic. don Victor Orozco en San José, quien hasta esta fecha (6 de Octubre) no la ha recibido. — Con ésta van cuatro correspondencias de aquí que no llegan a su destino. — ¿A qué obedecerá?"

Esto preguntamos nosotros al Director General de Correos, ante quien elevamos formal queja por esa y otras irregularidades: ¿A qué obedecen esas pérdidas

de correspondencias, y ciertas devoluciones de este periódico, de la oficina de San José, devoluciones *no hechas* por los interesados?

Continúan las flagelaciones. —

El mal ejemplo cunde, y más cuando se ve que los superiores no los reprimen. Como el 15 de setiembre, de orden directa del Comandante Arias, se flageló impunemente al pueblo, los policiales han quedado acostumbrados, y hace unos tres días que el policial N^o 411 flageló groseramente a un infeliz de apodo Pizirica, porque no andaba más ligero de lo que anda siempre. ¿Qué culpa tiene ese pobre hombre de no poder caminar más ligero?

Al policial flagelador de hombres humildes lo vimos al día siguiente haciendo servicio. Prueba de que se quedó impune. No hechamos la culpa de la falta cometida al Comandante, pero sí le criticamos que no haya castigado al policial.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
de Jabones y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

!! Acudid y os convenceréis !!

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

LA VIUDA ALEGRE TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS
PRECIOS SIN COMPETENCIA
SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su ASERRADERO A VAPOR.

Puntarenas, Agosto de 1913.

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarzas, gazaras y sedas, y que el día 30 de Stbre. fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sírvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

GRAN CARNICERIA

— DE LA —

Compañía Agrícola y de Transportes del Guanacaste

Establecida en Puntarenas, frente a Man Chong Sing & C^o, en el Mercado. — Con motivo de la construcción del nuevo Mercado, pronto se trasladará. — Avisaremos el nuevo local oportunamente.

SIEMPRE CARNE GORDA Y BUENA

Tan pronto como la Municipalidad resuelva favorablemente la solicitud que tenemos presentada, tendremos siempre CARNE REFRIGERADA.

Se vende sebo derretido a ₡ 25.00 el quintal.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

HOTEL AMBOS MUNDOS DE ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas y ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

COMPAÑIA AGRICOLA Y DE TRASPORTES DEL GUANACASTE

Se hace toda clase de negocios con ganados de todas clases.

Se compra ganado flaco. — Se vende ganado gordo

Oficinas: Hacienda "El Porvenir", lado de Liberia. — San José. — Puntarenas y San Mateo.

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — Compro perlas y oro indígena.

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11,345,793.00

Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10,846,125.00

Para informes **LUIS CASALVOLONE** Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica